

LA VOZ DE LEMPIRA

SEMANARIO NACIONAL INDEPENDIENTE

Director y Administrador:

Aboardo Julio Buidé



Redactor:

Profesor. Tomás Edulfo Landaverde

Año VII]

GRACIAS, DEPARTAMENTO DE LEMPIRA, 19 de Julio de 1947

[N.º. 438

SECCION EDITORIAL

LEMPIRA

SIMBOLO de nuestras libertades, primer representante de ellas. Desde el cerro agreste, desde donde rodara sin vida por la traición, desde aquel cerro esgrado para los hondureños donde sus pinos alzan sus copas milenarias como queriendo escalar el infinito cielo, alienta el espíritu de este pueblo bravo que prefiere la muerte antes que la esclavitud.

Lempira nos marca con su flecha el camino a seguir cuando se trate de defender a esta tierra querida que nos vio nacer, nos da el ejemplo más puro del acendrado patriotismo, pues él despreciando rencillas personales, cuando vio sus campesinos invadidos por los hombres blancos ofreciéndose en holocausto a la Patria organiza sus milicias guerridas para oponerlas a los que querían enarbolar la bandera de la esclavitud en esta tierra de nobleza y de grandes héroes moros.

Y evocando los siglos ya pasados parece a nuestra imaginación verlo sereno ante el combate, rudo como quien confía en sus propios esfuerzos luchando con el ardor de todo un hondureño en defensa de sus montes y sus valles que eran propios y que nadie podía poner pié en ellos a menos que se expusiera a luchar con el valeroso indio, que por la traición rodó desde el Congolón ya sin vida dejando escrita con su sangre una de las páginas más bellas de la Historia de Honduras.

Su muerte nos enseña como debe comportarse todo ciudadano hondureño cuando vea amenazada a Honduras por países extraños, es la lección más elocuente del más puro amor patrio, es la concreción toda de quien sabe morir con honor antes que verse convertido en esclavo, es el himno más bello que puede entonarse a la libertad, porque Honduras nació libre y libre tiene que figurar siempre en el rol de los países del orbe.

Lempira se adelantó a Francia, ésta proclamó como derecho la resistencia a la opresión, Lempira cum-



La Muerte de Lempira

El hispano estandarte ya flamea en una cumbre, del Cerquin opuesta; el intruso arcabús fiero chi-pipa y al indio libre a exterminar se apresta.

Y tú, señor, altivo a la pelea tu soberano frente al blanco expuesta, del patriotismo sin igual prececa, hiciste resonar tu gran protesta.

El invasor—lo digo con tristeza— dió una lección indigna en esta empresa porque tú gran Lempira, envuelto en gloria, sin poder proseguir rodaste herido por un cruel enemigo que escondido forjaba el punto negro de su historia.

JUSTINIANO VASQUEZ R.
ALUMNO DEL INSTITUTO "RAMON ROSA"

pliendo con ese derecho natural de todo ser humano se defendió durante largos tres meses contra una invasión extraña que venía a imponer sus leyes cumpliendo con el derecho de la fuerza bruta.

Noticias Varias

Hemos recibido la tarjeta que dice: Víctor M. Andrade participa a Ud. el próximo enlace matrimonial de su hijo Miguel Angel con la señorita Rebeca Ruiz Reyes. Deseamos que los contrayentes sean felices.

De Tegucigalpa a donde fuera en vía de paseo ha ingresado a esta ciudad la estimable señora doña Carmen de Murcia. La saludamos.

Con el objeto de pasar algunos días al lado de su querida hijita Maria Gilma, se encuentra entre nosotros doña Carmen de Rodríguez. Grata temporada le deseamos.

Después de permanecer algunos días en la capital de la República, en vía de salud, regresó a esta ciudad completamente restablecido el caballero don Fausto Zacapa P. a quien atentamente saludamos.

La simpática nenita Janet Carabantes C. se encuentra con su salud alterada. Deseamos mejore pronto.

De manera repentina falleció el miércoles anterior la popular ancianita Rita Orellana. Que la tierra le sea leve a "La Rita" tal como se le llamaba cariñosamente.

[pasa a la 4.ª. pág.]

España sentó en este pueblo heroico un ejemplo de deshonra con la muerte traidora que le dieron al invencible cacique, Honduras quedó en poder de los Españoles pero en espíritu alentaba siempre el corazón de los hondureños y es así como a pesar de haber transcurrido tanto tiempo mediante el esfuerzo de sus hijos rompió las cadenas de la esclavitud porque en las venas de todos palpita hirviente la sangre de Lempira.

Por eso Honduras consagra este día aquel caudillo indígena que supo derramar su sangre en forma valiente por defender sus hogares y morir gloriosamente como mueren los héroes y además con su muerte se elevó al infinito para hacer su transformación sublime de hombre en semidios.

Tomás Edulfo Landaverde

TIENDA LEMPIRA

DE
ARNULFO M. MURCIA

Tiene mucho gusto en ofrecer a su numerosa clientela un nuevo y variado surtido de mercaderías recientemente llegadas a los precios mas favorables para Ud. No olvide que comprando en la TIENDA LEMPIRA, economiza tiempo y dinero.

Gracias, Honduras C. A.

Del Libro Inédito «ANECDOTAS JOCO - HISTORICAS»

El Mejor Alcalde Auxiliar de Honduras

CUANDO cayó el régimen de Bertrand por la revolución que levantaron mimbresistas y Pacanistas contra la imposición del condeño Nazario, quedó como Presidente Provisional de Honduras el Doctor Francisco Bográn hasta que dió posesión al electo General Rafael López Gutiérrez como Presidente Constitucional, quien salió triunfante en los comicios más vergonzosos que se han visto en Honduras ya que en cada cantón electoral estaba un Inspector de Policía o un guardia militar pacanista quitando votos contrarios e imponiendo a fuerza de las bayonetas la candidatura del viejecito de la hama-ca, que solamente así, pudo triunfar. El Mimbresismo fué defraudado, pues los pacanistas atraparón todos los puestos públicos dejando a belén a sus compañeros de revuelta.

Bién, cuando regresó de Tegucigalpa el Doctor don Francisco Bográn se fué

directamente a Pinalejo, lugar de su residencia en el círculo de Quimistán. El año de 1920 fué electo Alcalde Municipal de Quimistán y no queriendo él, servir en esa forma vino hasta la cabecera departamental y presentándose ante el Honorable Consejo Departamental renunció o más bien dicho se excusó al tenor del Artº 36 de la Ley de Municipalidades y del régimen Político. A aquel alto cuerpo en pocos días trató el asunto el cual salió resultado a favor del Doctor Bográn. Convocando nuevamente al electorado de Quimistán para elegir a un alcalde en lugar del que se había excusado en servir.

Pasaron las elecciones salió otro ciudadano como alcalde de aquel municipio y éste, amigo del Dr. Bográn y para poderle tener en las sesiones municipales, le nombró alcalde auxiliar de Pinalejo. Supo don Francisco y montado en cólera vino nuevamente a

INDICADOR

«La Voz de Lempira» publicación hebdomadaria de intereses generales

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR
ABOGADO JULIO BAIDE

REDACTOR:

Profesor
Tomás E. Landaverde

CONDICIONES

Un mes L. 0.50
Número suelto " 0.15
Número atrozado " 0.20.

Anuncios y remitidos;
precios convencionales

Gracias, Depto. Lempira
Honduras Centro Américas.
Tip. Occidente

Santa Bárbara a excusarse nuevamente a servir ante el Honorable Consejo Departamental. Aquí le dijeron que siendo esos nombramientos privativos de la Municipalidad al tenor del Artº 40 de la Ley Municipal, el Consejo Departamental no podía aceptar la excusa, por lo cual convenía que la pusiera ante la municipalidad que le había extendido dicho nombramiento. Como la municipalidad de Quimistán no quiso admitir la excusa, don Francisco ya entrado en razón aceptó la alcaldía auxiliar de Pinalejo.

Demás está decir que era don Francisco Bográn quien tenía lugar preferente en las sesiones, y las mociones de él, mociones verdaderamente provechosas, eran las que prevalecían. Pinalejo se embelleció y se hizo un lugar apetecible para vivir, debido a la acción enérgica del mejor alcalde auxiliar que hasta la fecha ha habido en aldeas alguna de Honduras.

Rubén Angel Rosa

“EXCELENCIAS DEL AGUACATE”

“Hasta hace pocos años el aguacate era un lujo en los Estados Unidos, donde solo se le servía en los restaurantes en costosas ensaladas, y en la mesa de comer de las casas de familia figuraba, de vez en cuando, como un manjar especial. La razón de ello era la más frecuente en tales casas: el precio. Los primeros aguacates que se cultivaron en aquel país, en escala comercial, se vendían en el mercado a un dólar o más, cada uno. Pero dada la extensión que ha recibido su cultivo en las grandes huertas de la Florida y la Alta California, y dados los envíos que se reciben de Cuba y México, el precio se ha lla hoy al alcance de todos los bolsillos.

“La palabra “aguacate” es una de las más raras aportaciones que el idioma castellano le debe a las lenguas aborígenas de México, figurando entre los vocablos más usuales de esa procedencia “cacahuete” o “cacahuete” como suelen decir en España, “tomate” y “chocolate” Proviene, en efecto, del nahuatl “ahuacatl” Y es curioso que últimamente se esté “estilando” en algunos países hispanoamericanos llamarle a la rica y nutritiva fruta “avocado, que es el nombre es el nombre con que se le designa en inglés.

[pos 2 a la 3ª. pág.]

Que la Policía

Haga algo por el Partido

San Sebastián 13. Ayer arribó esta villa cuerpo Policía Rural encargado vigilar orden este Departamento, lo dirige buen amigo honrado ciudadano capitán don Manuel Cartagena esperando mucho de la labor de dicho cuerpo dado su anhelo de colaborar en plan de orden y paz trazado por nuestro gran Presidente Carlos Andino.— Cordialmente.

Noel Mejía Gallardo

Casa Comercial ROGELIO ZACAPA. Fundada en el año de 1910

Renovación Constante y Variado Surtido de Toda Clase de Mercaderías. Compra y Recibe También en Cambio de Mercaderías Biletos Aduaneros, Plata Vieja o de Antigua Circulación En El País, y Moneda salvadoreña. Precios Que No Admiten Competencia. Compra Toda Clase de Productos del País. Ventas por Mayor y Menor. Además Ofrece Un Gran Surtido de Medicinas Patentadas para Toda Clase de Enfermedades, Debidamente Autorizada por LA FACULTAD DE FARMACIA. GRACIAS, HONDURAS C. A.

La Elección de Eisenhower Como Presidente de "Columbia University" es de Gran Importancia

NUEVA YORK.—En las palabras textuales del Dr. Nicholas Murray Butler, presidente emérito de la Universidad de Columbia, el nombramiento del General Dwight D. Eisenhower, como presidente de esa institución, "marca una época."

El General Eisenhower terminará su carrera de treinta y seis años consecutivos en el servicio militar de los Estados Unidos, para asumir la presidencia de la Universidad de Columbia, a principios de 1948. Se retirará como Jefe del Estado Mayor del Ejército, cargo que ha desempeñado desde que terminó su labor como Comandante Supremo de las Fuerzas Aliadas en Europa, durante la Segunda Guerra Mundial.



General Eisenhower

La elección del General Eisenhower, como el decimotercer presidente de Columbia, según opinión general, no tiene precedentes en Estados Unidos. Será el primer general estadounidense que dirigirá los destinos de una gran institución civil de estudios académicos, llevando a ella la educación que obtuvo, en su totalidad, de las academias militares de los Estados Unidos.

Esta innovación en los principios universitarios que sirven de pauta a estas instituciones, al seleccionar sus directores, fue expuesta aún más por el Dr. Butler:

"Reconoce el hecho, demostrado claramente hasta la fecha," manifestó el distinguido académico, "que Columbia es mucho más que una institución de estudios avanzados en el viejo sentido de esas palabras. Columbia es una institución de servicios al pueblo y de influencia mundial... La gran habilidad del General Eisenhower y su carácter extraordinario, que se puso de relieve cuando abordó los problemas de amplitud mundial, es precisamente lo que hoy necesita el mundo en la administración de una gran universidad."

"Sencillemente, en la elección del General Eisenhower," dice el *New York Herald Tribune* en un

editorial, "la cuestión de conocimientos y habilidad pedagógica quedó subordinada al asunto de administración y, en un amplio concepto, a la capacidad para dirigir. Puede argüirse que la actual era de confusión requiere, precisamente, las virtudes inalterables que ejemplifica el General Eisenhower."

Este es el punto de vista objetivo que exponen los educadores de ideas modernas y personas laicas, refiriéndose al nombramiento de un militar para dirigir los destinos de una de las universidades más antiguas, más grandes y más famosas de la nación. La habilidad vigorosa del General Eisenhower para organizar, su previsión y perspicacia y el elevado prestigio de que goza, entre el pueblo norteamericano, se conceptúan como las cualidades sobresalientes que lo habrán de orientar en un puesto de tanta responsabilidad.

Aunque ha consagrado toda su vida a la actividad del servicio militar, ha sustentado, por muchos años, que gran parte de la responsabilidad en el mantenimiento de la paz descansa en las aulas docentes y no en las fuerzas armadas.

Exteriorizó este dogma en los muchos discursos de importancia trascendental que pronunció en Europa, a raíz de terminada la guerra.

También puso mucha importancia en la instrucción del personal militar estadounidense. En el largo intervalo de paz, entre las dos guerras mundiales, asistió a casi todas las Academias Militares de estudios post-universitarios de los Estados Unidos, donde sus méritos le permitían ingreso. Siempre mantuvo su fuerte inclinación hacia la instrucción académica y el entrenamiento de las fuerzas armadas de los Estados Unidos en ultramar, e hizo importantes gestiones en los convenios con las universidades, particularmente con las de Inglaterra, para que aceptasen como estudiantes al personal militar norteamericano. Durante la guerra, tanto los soldados como las mujeres en servicio militar, gozaron de numerosas ventajas para matricularse en las universidades de Cambridge y Oxford, dentro del programa educativo que él ayudó a implantar.

Todos sus familiares son personas instruidas. Su padre hablaba y escribía el alemán con fluencia y corrección, se dedicaba al estudio de otros idiomas, y entendía el griego de los clásicos. El General Eisenhower es el segundo de la familia en dedicarse a dirigir una institución educativa. Su hermano menor, Milton E. Eisenhower, es presidente del "Kansas State College of Agriculture and Applied Sciences," de Manhattan, Kansas. Milton es también presidente de la "Comisión Pro Unesco de los Estados Unidos" y miembro estadounidense de la Junta Ejecutiva del Organismo de Educación, Ciencia y Cultura de las Naciones Unidas.

Cuando a Milton Eisenhower se le ofreció el cargo de "Kansas College" en 1943, el General Eisenhower le cablegrafió el siguiente mensaje: "Aceptalo. Gran parte de la paz que se logre, después de esta guerra, depende de los principios mantenidos en las escuelas norteamericanas."

TELEGRAFICAS

Gualcine 10. Siendo la paz, suprema aspiración, felicidad, pueblos civilizados que dedican sus esfuerzos al trabajo redentor; es tiempo ya de que la mujer hondureña que es ángel custodio del hogar, cuyos componentes interesante ver unidos, apoye decididamente Partido Nacional que garantiza paz, demostrando tiene fuerte voluntad in-contraarrestable aún siendo sexo débil.

Peblo Rodríguez

T. gualcigalpa 15. Comité Departamental Nacionalista Santa Bárbara, no debe permanecer indiferente ante muerte adalid partido, "El Nacionalista". Debe ayudar reurgimiento periódico sin titubeos, componendas o fojedades por las vísperas, se saca el día. Muy lucida estuvo la fiesta honor amigo General Reina motivo su cumpleaños, alerta Nacionalistas, contra los componelotodo de última hora.

Raul Durón Membreño

La Esperanza 16. Escuela Primaria "Juan E. Flores" esta ciudad, celebró antier el día del Durazno. Por la mañana coronóse Reina de la fiesta su Majestad Mireya I desarrollándose puntos adecuados, en otros, certamen mejor fruta por su clase, tamaño, peso, sabor, salud y color. Festival sobre pasó en entusiasmo y alegría otros años.

Jesús Mejía Paz

Gualcine 16. Arto "Catorce millones esclavos del Soviet" debiera reproducirse prensa nacional, para conocimiento hondureños incautos que esperan paraíso donde solo habrá infierno; si triunfaran liberales comunistas, moriríamos atados a noria, fustigados inmisericordemente por capataces. Rodiémos, sigamos nuestro Jefe Carías Andino quien nos conducirá a meta prosperidad y felicidad nacional que anhelamos.

Pablo Rodríguez

ENTUSIASMO ARDIENTE EN LAS LABORES DE LA SOCIEDAD PRO CULTURA

Esta noche tendrá verificativo una GRAN VELADA en el local de la Escuela "Juan Lindo" Bailes, Comedias, Cantos. Declamaciones, Melopeyas y un sinnúmero de cosas nunca vistas.

El domingo 20, REGIO BAILE TIPICO en el salón de la Escuela "Presentación Centeno". En el que veréis trajes originales de toda la América, un variado colorido y alegría sin límites que os hará pasar horas inolvidables. Charros mejicanos, Guatemaltecos, Indios Cuscatlecos, Gauchos Argentinos, campesinos de todo Centro América. Todo el Folklore en este regio baile. No esperéis que os cuenten después, id vosotros y saldréis satisfechos.

EXCELENCIAS DEL AGUACATE.....

(viene de la 2ª. pág)

«Los peritos en materia de alimentación hacen gran des elogios del valor nutritivo del aguacate, aparte lo

que se refiere a su caceo lento sabor. Fuera de la aceituna, no hoy fruta que contenga tanto aceite como el aguacate, en cuya delicada pulpa se hallan además ciertas materias proteicas y buena proporción de sustancias minerales. Y por último en casi todas las clases de aguacates están contenidas las vitaminas A, B, D, E, y G, y en algunas también la vitamina C.

«Para los diabéticos el aguacate es un producto alimenticio ideal por cuanto la alimentación de esos enfermos debe contener la menor cantidad posible de hidratos de carbono. No hay fécula alguna en el aguacate, y su contenido de azúcar es menos del 1%; pero, en razón de su abundante

PROVERBIOS ORIENTALES

—Lá ira es una piedra que se arroja contra un nido de avispas.

—Las grandes almas tienen voluntad; las débiles únicamente deseos.

—Muchas cosas son fáciles de conocer, pero difíciles de dominar.

Este periódico es coleccionado por todas las Bibliotecas de todo el país Mándenos su anuncio y suscríbase!

provisión de aceite, es de los alimentos que «llean», y es rico en calorías. El contenido de aceite fluctúa entre 7 y 26%, según sea la variedad de que se trate. Entregue una cuarta parte y una mitad de un aguacate de tamaño mediano basta para producir 10 calorías, por término medio. La composición química de su aceite es semejante a la del aceite de oliva, y es tan digerible aquel aceite como la manteca.

P. de la Asoc. Cafetalera de El Salvador.

Deleítense con los mejores

Tabacos de Copán

Fumando un cigarrillo

K I N G B E E

Busque los Valiosos Cupones

A LEMPIRA

Fue en las azules montañas de nuestro departamento donde ese indómito defensor de la libertad y la soberanía de su suelo creció valiente entre los valientes y fuerte entre los fuertes.

Se nutrió con la sabia de esta tierra toda llena de bellezas; por eso la amaba con sin igual cariño; era rival del roble por su fuerza y del pino por su altivez,

Cuando supo que una planta extranjera había hollado sus dominios, como sobrecogido por impetuosos fatales corrió con sus hermanos a oponer fiera contienda al invasor, y allí se vió correr sangre y llanto en profusión.

Dos enemigos terribles se batían: el español ambicioso y diestro y el indio defensor salvaje y bravo.

La victoria no pertenecía a los blancos, sino al indio que subrayando con el manantial rojo de sus venas la palabra "PATRIOTISMO", al ser blanco eficaz de un cobarde proyectil rodó desde la cima de su peñón para no levantarse más.

Así fué la tragedia de Lempira cuyo recuerdo iluminado con

DENUNCIO DE DOS LOTES DE TERRENO NACIONAL

El suscrito, Administrador de Rentas Departamental de Lempira, hace saber: que a esta Oficina se ha presentado el Síndico de esta Municipalidad Profesor don Miguel Angel Estrada, con poder sufiiente de dicho Municipio denunciando dos lotes de terreno nacional en la jurisdicción de este Departamento; así: el primero denominado «EL QUISCAMOTE», como de quince caballerías de extensión poco más o menos, propio para la agricultura y ganadería, una buena parte de montaña virgen donde se encuentran maderas de construcción; sus límites: al Norte, con ejidos de esta ciudad y terreno de don Julio C. Batres, al Sur, terreno de Goatemala sucesión de Enemio Espinoza y el Carrizal, propiedad de Marcos Espinoza y sucesión de Daniel López; al Este, terrenos de Catuaca y Oromilco, este último sucesión de Matías Molina Milla, y al Oeste, terreno «El

respladores de gloria ha pasado a ocupar su merecido puesto en las páginas sublimes de nuestra Historia Patria.

ALBA C. BATRES

Alumna del 46 Curso del Instituto "Ramon Rosa"

PROGRAMA GENERAL DE LOS ACTOS CON QUE Los Centros de Enseñanza

SOLEMNIZARAN EL DIA DE LEMPIRA

■■■■■■■■■■

DIA 19

A las 8 a. m.—Partida de Baloncesto entre las señoritas del Instituto en la plaza «San Sebastián»

A las 8 p. m.—Velada en el local de la Escuela «Juan Lindo» a beneficio del Club Deportivo «Lempira», con programa especial.

DIA 20

A las 8 a. m.—Reunión general en el Parque donde se desarrollarán los puntos siguientes:

- a) Himno Nacional.
 - b) Coronación de la estatua de Lempira por la alumna de 5º Curso Gertrudis Trejo.
 - c) Discurso por el Profesor Carlos R. Cortés en representación de los Centros de Enseñanza de la localidad.
 - d) «A Lempira» recitación por un niño de la Escuela «Preparación Centeno»
 - e) «Quiénes somos». Canto por varios niños de la Escuela
 - f) «A Lempira». Recitación por la niña del kínder Neuita Cortés.
 - g) «A Lempira». Composición por la alumna de 4º Curso Alba C. Batres.
 - h) Himno a Lempira.
- Los entre actos serán amenizados por la marimba «Alma Morezán»

A las 2 p. m.—Recepción en la Escuela Juan Lindo con programa especial.

A las 7 p. m.—Concierto en el Parque.

A las 8 p. m.—Balle típico en el local de la Escuela «Preparación Centeno»

Nota: Se invita a la Sociedad en general para que asista a todos los actos que se desarrollarán, según Programa, estimulando así a los Centros de Enseñanza que se han interesado en dar la solemnidad debida al día consagrado a nuestro legendario Lempira.

La Comisión

Carrizal» antes descrito y propiedad de Julio C. Batres y Alejandro Molina. El segundo denominado el «AGUASI LENCIA», Montaña Verde, como de diez caballerías de extensión superficial, propio para la agricultura y ganadería, cubierto de guamiles y una pequeña feja de montaña virgen, donde hay regular cantidad de madera de construcción. Sus límites: al Norte, terreno «El Joconal» perteneciente a la Aides de Melocote, de esta jurisdicción; al Sur, terreno de Opalaca, jurisdicción Municipal de Yamaranguilla, Departamento de Intiboná y ejidos de Belén Lempira; al Este, terreno Nacional y el de Opalaca antes descrito y al Oeste, terreno de «El Redonillo» propiedad de Miguel Angel Estrada y sucesión de Santos Estrada. Ambos lotes de terreno están incultos. Lo que se pone en conocimiento del público para los efectos de Ley. Arto. 36 del Código de Procedimientos Agrarios. Y que dichos lotes de terreno los denuncio para aumentar los ejidos de este Municipio.

Gracias, 30 de Mayo de 1947

Francisco Ruiz López

Noticias Varias....

(viene de la 1ª pág)

En el avión de la Sehas de este día partió para Santa Roca de Copán por motivos de enfermedad doña Erlinda de Hernández, acompañada del Doctor don Jesús Humberto Medina quien vino especialmente ayer con motivos de su enfermedad. Que doña Erlinda mejore pronto y que el buen amigo Doctor Medina lleve gratas impresiones de su breve permanencia en esta ciudad.

Los quintetos de baloncesto del Instituto Ramón Rosa, se vieron ahora frente a frente en el Campo «San Sebastián». La noche fué reñidísima habiendo jugades espectaculares de parte de Marta Cortés, Concha y Angélica Milla Salvo. La suerte sonrió con la victoria al quinteto capitaneado por la Srta. Ana Rosa Andino con treinta y tres puntos contra veintitres del que capitaneaba Marta. Nuestras felicitaciones a las deportistas que con su cultura supieron dar este día una nota agradable al público que las admiraba.